
Comune di Capo d’Orlando
(Città Metropolitana di Messina)

                                                                              

Prot. ….......   

                                                               

2° COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE

VERBALE N. 22  DEL 21.12.2020  seduta di prosecuzione.

L’anno duemilaventi, il giorno ventuno, del mese di dicembre,  alle ore 9,20 si è riunita,
convocata con apposito avviso, notificato dal messo comunale, con  nota del 15.12.2020
prot. n. 34095, in seduta di prosecuzione,  la 2° C.C.P. per discutere il seguente ordine del
giorno:

1. Gestione dei servizi ambientali: analisi e proposte;
2. Vertenza Ato Rifiuti-Tia: analisi e proposte;
3. Concessione degli spazi pubblici e piano di arredo urbano: analisi e proposte;
4. Rifunzionalizzazione ex scalo merci: analisi e proposte;
5. Emergenza covid-19: analisi e proposte;
6. Bike sharing: analisi e proposte;
7. Compostaggio di campagna e di città: analisi e proposte;
8. Commissione Biblioteca e Commissione Pari Opportunità: analisi e proposte.

E’ assente il Presidente Consigliere Felice Scafidi.  

Sono presenti alla riunione i Signori:

Sandro              Gazia Presidente f.f.;
Teodolinda        Liotta Componente;
Renato              Mangano            Componente.

                 
Svolge  le  funzioni  di  Segretaria,  la  Segretaria  Economa/Funzionario  Direttivo  Santa
Settineri,  giusta  Delega  della  Responsabile  Area  Scolastica,  Culturale,  Turistica
Funzionario Direttivo Carmelina Fasola, nota del 18.05.2020 prot. n. 12375.

E’ presente il funzionario comunale Massimo Bontempo.

Il Presidente, constatato il numero legale degli intervenuti, dichiara aperta la seduta alle
ore 9,20 e pone in discussione il primo punto all'o.d.g. “Gestione dei servizi ambientali:
analisi e proposte”.



Chiede di intervenire il Consigliere Mangano per evidenziare l’importanza della definizione
delle  procedure  relative  al  bando  di  gara  in  corso  per  l’aggiudicazione  settennale  dei
servizi ambientali in considerazione che ormai da anni è stato dimostrato che in passato il
costo del servizio era calcolato sulla base di prestazioni non rese e di prezzi unitari non
corrispondenti  alla normativa; e nemmeno al comune buon senso. Successivamente è
stato cambiato il gestore e i cittadini hanno potuto riscontrare che avevano pagato per anni
importi sproporzionati rispetto ai servizi ottenuti.

Il consigliere evidenzia, altresì:
Nel 2005, anno di avvio dell’Ambito Territoriale Ottimale ATO ME 1, il fabbisogno tariffario
per il Comune di Capo d’Orlando ammontava a  2.196.540 €, di cui 1.317.924 € per le
utenze domestiche e 878.616 € per quelle non domestiche.
Successivamente il costo del servizio d’igiene ambientale è cresciuto costantemente nel
tempo per arrivare all’anno 2014, periodo ARO, con il Piano tariffario che ammontava a
3.067.355 €, di cui 1.840.413 € per le utenze domestiche e 1.226.942 € per quelle non
domestiche.
Nel 2015  è salito a 4.128.183 € di cui 2.476.909 € per utenze domestiche e 1.651.274 €
per utenze non domestiche.
Nell’anno 2018, 3.483.257 € di cui 2.089.954 € utenze domestiche e 1.393.303 € utenze
non domestiche, incrementato nell’Anno 2019: 3.621.057 €, di cui 2.444.877 € per utenze
domestiche e 1.376.180 € per utenze non domestiche.
Solo dopo la pubblicazione dei dati che dimostravano la cattiva gestione e la sostituzione
del presente gestore si è avuto un calo dei costi del servizio: 
Anno 2020 1.764.000 € di cui 1.058.400 € per utenze domestiche e 705.600 € per utenze
non domestiche.
In ultimo, il Bando SRR Messina Provincia prevede un costo totale annuo del servizio di
1.930.810 € per uno complessivo per 7 anni di 13.515.671 €.

Conclude  il  consigliere  Mangano,  rivolgendosi  al  funzionario  Bontempo,  per  chiedere
notizie in merito ai tempi previsti per la conclusione dell’iter istruttorio per l’aggiudicazione
del servizio settennale, se sono state presentate delle proposte migliorative al richiamato
bando, se a conoscenza di quali servizi aggiuntivi sono stati proposti dalla ditta Ecolandia
e se si conosce la percentuale di ribasso.

Prende  la  parola  il  funzionario  Bontempo,  il  quale  relaziona  dettagliatamente  sulle
caratteristiche del richiamato bando di gara in corso e rassicura i presenti che i cittadini
avranno sicuramente un considerevole risparmio sui prossimi tributi locali relativi ai servizi
ambientali.

Entra Massimiliano Fardella alle ore 9,55.

Prende la parola il consigliere Gazia per rappresentare che nelle settimane scorse si sono
registrate dei disservizi a seguito delle cattive condizioni dei mezzi di trasporto dei rifiuti
con conseguente cattivo odore lungo le vie cittadine a dimostrazione della scarsa qualità
dei servizi resi dall’attuale gestore alla comunità paladina. 

Interviene il capogruppo Fardella per dei chiarimenti in merito allo smaltimento della carta,
cartone,  lattine,  vetro  e  plastica  e  alle  programmate  campagne  di  informazione  e



sensibilizzazione dei  cittadini  per agevolare il  perseguimento dell’obiettivo del  65% dei
rifiuti  differenziati  per  scongiurare  ulteriori  penalità  finanziarie  da  parte  degli  organi
competenti.

Interviene il consigliere Liotta per dei chiarimenti in merito alle procedure poste in essere
per smaltire i rifiuti prodotti dalle persone risultate positive al Covid 19.

Il  funzionario Bontempo, nel rispondere ai  quesiti  posti  dai sopramenzionati  consiglieri,
comunica  che  i  propri  uffici  sono  quotidianamente  impegnati  nel  fornire  la  massima
assistenza  e  collaborazione  ai  cittadini  per  agevolare  la  puntuale  fruizione  dei  servizi
ambientali e in particolare per la differenziazione dei rifiuti solidi urbani; informa, inoltre, i
presenti  che  per  lo  smaltimento  dei  rifiuti  prodotti  dai  soggetti  Covid  19,  il  servizio  è
garantito dal Comune, che assicura percorsi separati rispetto ai rifiuti standard e che  i
relativi  costi saranno rimborsati dall’ASP.

Il capogruppo Fardella chiede al funzionario Bontempo di relazionare in merito alle cause
che  hanno  incrementato  la  bolletta  Tari  2020  e  quali  interventi  sono  previsti  nel  1°
semestre 2021 per l’eventuale ribasso della stessa.

Il  funzionario Bontempo riferisce al  consigliere Fardella che le tariffe  2020 sono state
determinate in base a quelle del 2018 come riportato dalla delibera ARERA n. 443 del
31.12.2018 e a quanto deliberato in merito dal Consiglio Comunale.

Interviene la consigliera Liotta per rappresentare che, da quanto emerso dal dibattito in
Commissione, il cittadino non ha ottenuto nessun beneficio economico nonostante da anni
si  impegna a differenziare i  rifiuti,  anzi  viene penalizzato malgrado la nota e sensibile
riduzione del costo del servizio ambientale del 2020 a dispetto di quelli precedentemente
sovrastimati e spesso non resi, determinando la risoluzione del contratto con il presente
gestore.

Prende la parola il presidente Gazia per rilevare che nella seduta del Consiglio Comunale
del 30.09.2020 sono state approvate le tariffe Tari 2020 nonostante le vibranti e articolate
contestazioni della minoranza, riportate nella delibera di C.C. n. 21, sulla cattiva gestione
dei servizi ambientali con costi dopati e spesso non resi nel periodo di riferimento 2018 e
sull’ingiustificato immobilismo dell’Amministrazione Attiva per scongiurare l’attuale disagio
economico  per  i  cittadini;  malgrado  ciò,  la  proposta  è  stata  approvata  dal  Consiglio
Comunale con i voti favorevoli della maggioranza e contrari dell’opposizione.

Il consigliere Mangano nel condividere quanto rappresentato dai colleghi Gazia e Liotta,
evidenzia che nella richiamata seduta del C.C. si sarebbe dovuto approvare la riduzione
della  tariffa  Tari  2020,  nel  rispetto  degli  effetti  costi  sostenuti  dall’Ente  Locale,  in
considerazione che lo stesso era a conoscenza della riduzione dei costi a seguito delle tre
ordinanze sindacali che hanno disciplinato i servizi ambientali, prima affidati alla Loveral
srl  e  poi  alla  Ecolandia  srl.  Evidenzia,  altresì,  che  nel  prossimo  Consiglio  Comunale
faranno valere le proprie ragioni nel rispetto della normativa vigente e dei diritti e doveri
delle famiglie, con l’auspicio di archiviare definitivamente le pregresse fallimentari stagioni,
caratterizzate per la disorganizzazione e sperpero del denaro dei cittadini.

Esce dall’aula alle ore 11,16 il funzionario comunale Bontempo.

La Commissione prende atto.



Il  Presidente  propone  il  prelievo  del  punto  5  o.d.g.  “Emergenza  covid-19:  analisi  e
proposte”.
La Commissione approva all’unanimità.

Prende la parola il Presidente per comunicare ai componenti della Commissione di aver
ricevuto dal Presidente della C.R.I. Nebrodi una nota, indirizzata anche al Sindaco e al
Presidente  del  Consiglio,  con la  quale manifesta  la  propria  disponibilità  ad assistere i
nuclei familiari bisognosi di assistenza presenti nel Comune di Capo d’Orlando. Procede
alla  lettura  del  richiamato  documento  per  essere  riportato  integralmente  nel  presente
verbale.

“Croce Rossa Italiana
Comitato del Tirreno Nebrodi

Prot. n. 1231 del 20/12/2020

Al sig. Sindaco del comune di Capo D'Orlando
alla Segreteria della Presidenza del C.C.
al Presidente della 2° CCP felice Scafidi

Oggetto: COVID-19 - comunicazione disponibilità all'assistenza dei nuclei familiari del comune di 
Capo d'Orlando

La Croce Rossa Italiana- Comitato del Tirreno-Nebrodi, rinnova ancora una volta, a codesto comune
la disponibilità all'assistenza di tutti i nuclei familiari che necessitano di supporto.
Questo Comitato che è aperto ad ogni richiesta, effettua già:

• supporto  tramite  i  servizi  di  Pronto  Spesa  e  Pronto  Farmaco  (per  le  famiglie  poste  in
quarantena consegna spesa e prelievo dei farmaci anche presso le farmacie degli Ospedali;

• supporto  delle  famiglie  vulnerabili  con  le  donazioni  di  generi  alimentari  e  prima
necessità(beni ricevuti da raccolte alimentari);

• ricognizione di famiglie vulnerabili che non possono permettersi l'acquisto di dispositivi per
la DAD (didattica a distanza) dei propri figli al fine di ricevere un'eventuale donazione di
tablet o pc;

• consegna di doni ai bambini delle famiglie più fragili (ricevuti in dono).

Certo della Vostra sensibilità nei confronti dei meno fortunati, rimaniamo a disposizione.

Il Presidente
OLAF CALDERONE”

Il Presidente manifesta apprezzamento anche nella qualità di medico per la disponibilità
manifestata da una prestigiosa e blasonata associazione di volontariato come la Croce
Rossa interessata ad assistere le famiglie fragili e i nuclei familiari bisognosi di aiuto, non
solo in occasione della pandemia Covid 19.

Interviene il consigliere Mangano per congratularsi con il Presidente della C.R.I. Comitato
del Tirreno Nebrodi, Olaf Calderone e si impegna a sostenerla nella prossima conferenza



di capigruppo quando saranno discusse le proposte pervenute dagli enti no-profit per il
contenimento del Covid 19 e per il sostegno socio-economico-assistenziale alla comunità
paladina.
La conferenza sarà propedeutica ad una convocazione di un consiglio comunale ad hoc.
 Auspica, tra l’altro, che  il Sindaco accolga favorevolmente la proposta formalizzata dal
Presidente della C.R.I. Comitato del Tirreno Nebrodi, affinché anche i cittadini orlandini
possano  usufruire dei richiamati servizi.
 
Alle ore 12,30 il Presidente propone di rinviare gli altri punti posti all’o.d.g. per l’assenza
dei dirigenti competenti in materia e di aggiornare la stessa al 18.01.2021 p.v. alle ore 9,00
con il seguente ordine del giorno:

1. Gestione dei servizi ambientali: analisi e proposte;
2. Vertenza Ato Rifiuti-Tia: analisi e proposte;
3. Concessione degli spazi pubblici e piano di arredo urbano: analisi e proposte;
4. Rifunzionalizzazione ex scalo merci: analisi e proposte;
5. Emergenza covid-19: analisi e proposte;
6. Bike sharing: analisi e proposte;
7. Compostaggio di campagna e di città: analisi e proposte;
8. Commissione Biblioteca e Commissione Pari Opportunità: analisi e proposte.

La Commissione approva all’unanimità.

Alle ore 12,47 la seduta è sciolta.

Letto, approvato e sottoscritto

    La Segretaria                                                     Il Presidente
   Santa Settineri                                                   Sandro Gazia


